
全国政协委员、北京二商集团有限
责任公司总工程师唐俊杰在关于改善
农村集贸市场商品流通和服务质量的
提案中建议，大力开展建章立制，做好
农村集贸市场的分类建设，落实经营主
体责任，进一步强化农村市场监管力量
与服务能力建设，大力开展农村集贸市
场专项整治，推广农村集贸市场示范工
程建设。

唐俊杰介绍称，2018年5-9月，为
了解我国农村集贸市场的发展，维护农
村消费者合法权益，中国消费者协会开
展了农村集贸市场的调查体验工作。
该项工作包括实地调查国内31个省市
自治区、七大区域、81个地市/区，针对
国内农村集贸市场的整体情况、农副产
品、生活用品和总体感受等方面进行消
费体验，搜集消费者对于农村集贸市场

中的问题、意见和建议。
农村集贸市场覆盖人群广泛，多以

农村消费者为主，也有近三成的消费者
常住于城区。据中消协最新发布的《农
村集贸市场调查体验报告》显示，我国农
村集贸市场实地体验评价得分处于及格
水平，得分最高的是华东大区，最低的是
东北大区；农村集贸市场涉嫌假冒产品
和“三无”产品问题发生率较高，同时伪

劣产品、过期产品、虚假宣传的现象也较
突出；农村集贸市场的整体情况也仅处
于及格水平，硬件设施评分中，公平秤和
消防设施的普及率低于三成，占道经营
和卫生环境较差的情况仍不少见；农贸
商品品类基本满足农村居民需要，但商
品质量需要提高，过半受访消费者曾经
遭遇“缺斤少两”和问题商品等。
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本报讯 3月5日上午，十三
届全国人大二次会议开幕会结
束后，2019年全国两会第二场
“部长通道”在人民大会堂举
行。部长们在这里直面热点，回
应关切。国家市场监督管理总
局局长张茅接受了记者采访。

张茅接受记者采访时，有记
者提问到过去一段时间有关假冒
伪劣产品问题屡禁不止，同时引
发了消费者信心上的损伤。今年
市场监管总局在打假工作上是如
何部署和安排的，如何进一步打
击假冒伪劣产品，张茅表示，假冒
伪劣产品严重侵害了消费者的利
益，严重干扰了市场公平竞争环
境。打击假冒伪劣产品是我们市
场监管总局的职责。

他介绍，今年有几项工作要
重点做好：第一，抓住重点领域，
特别是食品、药品、儿童、老年人
用品等重点领域。第二，要依法

严格监管和实行最严厉的惩罚，
要在这方面创新一些制度，比如
巨额惩罚制度、内部举报人制
度，还有一项很重要的，就是没
收和全部销毁被我们发现的假
冒伪劣产品，使得假冒伪劣制造
者付出付不起的成本。第三，加
强企业的自律和社会共治，完善
社会信用体系，完善有关法律法
规，假冒伪劣产品是一个长期存
在的问题，要经过我们不懈努
力、打持久战，逐步减少假冒伪
劣，做到“天下少假”，让消费者
少一分担心，多一分放心。

对于记者提到市场监管总
局自从组建以来，国家的商事制
度改革明显加快，现在的营商环
境有了很大的改善。去年以来，
国家商事制度改革在哪些方面
取得突破和成效，今年在完善市
场准入、竞争和消费的领域会不
会有重大的举措推出时张茅介

绍道，刚才总理的政府工作报告
重点也讲到了“放管服”改革和
商事制度改革。去年国家市场
监管总局在机构改革重新组建
过程当中，同时继续大力推进商
事制度改革。最突出的内容就
是在企业的准入方面，我们把企
业准入的环节从7个变成4个，
大大方便了企业的准入。去年
我国新增市场主体2100万，增长
11%。商事制度改革以来，连续
五年增长幅度在两位数以上，全
国的市场主体达到了1.1亿户。
去年每天新增企业1.84万户，其
中80%是服务业，特别是科研企
业、互联网企业等等新业态，90%
以上都是民营企业。大量新企
业的产生，对于推动我们稳就
业、促税收、新旧动能转换起到
了积极的作用，也使得世行评价
我国的营商环境有了较大幅度
的增长。去年在营商环境的“第

一项”——市场准入方面，我们
国家进入全球第28位，一年提高
了65位，这是商事制度改革以来
提高幅度最大的一年。第二个
方面，我们在产品的准入方面，
产品准入的许可由38类降到了
24类，许可时间由60天降到9
天，使得我们的产品能够较快进
入市场。第三个方面，我们在食
品、药品、医疗器械的审批方面，
也简化了程序，在保证安全的前
提下，提高了效率。同时，我们
的商标审查周期，按照《商标法》
规定，法定审查周期是9个月，
2017年压缩到7个月，去年进一
步压缩到6个月，对于企业的知
识产权保护起到了重要作用。

张茅强调，今年在政府工作
报告当中，李克强总理又提出了
要求，继续拓展商事制度改革的
成果，主要是要大规模推进“证照
分离”，要解决“准入不准营”的问

题，就是拿到证照以后，还有不少
行政审批。去年推进了106项行
政审批的改革，改革分为四种形
式，第一类是取消，第二类是备
案，第三类是承诺，第四类是优化
服务，提高审批效率。

今年总局要把全部的行政
审批 546项推行到 12个自贸
区，这样就能够进一步减少政
府对于微观经济的干预，更好
地使企业在市场当中进行公平
竞争。同时，在商事制度改革
当中，总局还推进了“双随机一
公开”的企业新型监管制度，今
年要实行国务院16个部门的联
合“双随机一公开”检查，这既
有利促进企业自律，同时也大
大减轻企业负担。总局会按照
政府工作的要求，今年在商事
制度改革方面再进一步拓展成
果，更好地为企业创立一个公
平竞争的良好环境。

张茅：要把查处的假冒伪劣产品依法全部销毁
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2019年是决胜全面建成小康社会
第一个百年奋斗目标的关键之年，作为
一名长期奋战在食品行业质检一线的
工作人员，李翠枝对全面建设小康社会
有着自己的理解：“小康不小康，首先看
健康。我将继续坚持为产品品质‘站好
岗、守好位、尽好责’，用品质守护‘全民
健康’、助力实现‘全面小康’。”

“2014年初，习近平总书记到伊利视
察时，专门嘱咐要‘确保消费者舌尖上的
安全’。总书记的嘱托一直让我记忆深
刻，也给了我很大的鼓励。”在质检一线工
作了20多年，李翠枝对食品行业的品质
升级尤为关注：“作为人大代表，我深知肩
上的使命。结合自己的实践经验，我认为
在食品行业高质量发展的路上，必须‘坚
守品质不放松，立足品质促发展’。”

多年的实践经验让李翠枝认识到，
我国食品行业想要升级到品质时代，必
须要进一步加强标准引领，实行标准战
略。“要推动品质升级，首先要有一套完
整、系统的标准战略为指引。标准是质
量的‘指路牌’，有什么样的标准就有什
么样的质量，高标准才有高质量。”

因此，李翠枝建议加大对行业龙头
标准化研究的资金扶持，鼓励龙头企业
打造标准化基地，推动食品行业标准化
战略的实施，以便抢占世界行业标准的
高点，促进食品行业的品质升级。“一直
以来，我们企业在生产中坚持把标准建
设作为品质升级的牵引绳，通过建立标
准机制、参与标准制定、贯彻严苛标准
等举措，来引领行业品质升级。凭借标
准化建设的成绩，我们入选了第一批国

家级消费品标准化试点项目。”
其次，要实现食品行业的创新发展

和品质升级，必须加大对基础研究投
入，为品质升级夯实地基。李翠枝建议
国家进一步支持食品行业，特别是龙头
企业的相关工作，不断开发大量适合我
们人口特点的高端、超高端产品，持续
带动我国食品行业的品质提升。

对于基础研究的基石性作用，李翠
枝深有感触：“伊利深耕母乳研究17年，
建立了首个中国母乳研究数据库，在此
基础上研制出了‘α+β专利蛋白’和核
苷酸等重要专利，还打造了相关的系列
婴幼儿配方奶粉。可以说，正是有了在
基础研究领域的深耕，我们才让中国宝
宝享受到了更接近母乳的营养，让中国
宝宝有了世界一流的营养保证。”

此外，针对全国千万余家获得许可
证的食品生产经营企业，中小、微型企
业和小作坊占全行业的90%以上，“小、
散、弱”局面严重影响行业的品质保障
能力的现状，李翠枝作为来自生产一线
的代表，建议推动产业集聚和行业集约
化发展，进一步提升品质保障能力，以
产业模式创新探索行业品质升级的新
路子。在此过程中，龙头企业可以充分
发挥集聚带动效应。

据悉，李翠枝所在的伊利集团计划
在内蒙古呼和浩特市土左旗新建一座
世界一流的健康食品产业园。李翠枝
说：“产业园建成后，将进一步推进整个
行业的集约化发展，大大提升品质保障
能力。未来，我们中国的健康食品行业
有希望引领全球行业的发展。”
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